

EL IMPERIALISMO SIGLO XIX

Introducción { -Uno de los grandes procesos históricos que se desarrollan en el último tercio del siglo XIX y los primeros años del siglo XX (1870-1914) es el del imperialismo y la formación de los grandes imperios coloniales. Estos fenómenos coinciden en Europa con un intenso nuevo ciclo de modernización económica, la II Revolución Industrial, con importantes transformaciones sociales y tensiones entre las grandes potencias, las cuales anteceden a la I Guerra Mundial.

1-Conceptos básicos

Imperialismo { -Doctrina que defiende que aquellos países que se consideran más fuertes establezcan relaciones de poder y dominio sobre países y pueblos más débiles, a los que ven como inferiores.

Colonialismo { -Es el proceso de conquista y ocupación de un territorio (colonia) por parte de una potencia -país fuerte- (metrópoli), con la intención de adueñarse de él y explotarlo económicamente.

2-Causas

-Para entender la formación de los grandes imperios coloniales del siglo XIX, hay que relacionar entre sí las siguientes causas:

1-Económicas. Son las más importantes. Los principales países de Europa que estaban inmersos en la Segunda Revolución Industrial (Inglaterra, Francia, Alemania, Bélgica...) se van a servir de las colonias para contribuir a su proceso de industrialización y expansión económica. Para estas potencias las colonias tenían una triple finalidad:

- El abastecimiento de materias primas y mano de obra barata (a veces en situaciones que rayaban la esclavitud, Ej. la población negra en las explotaciones de caucho en el Congo belga)
- El disponer de unos mercados asegurados para vender sus productos.
- El tener unos territorios donde invertir los excedentes de capital.

2-Políticas. El deseo de las grandes potencias de hacerse con el control de las colonias para ampliar sus zonas de dominio en el mundo y obtener un mayor prestigio internacional. Además, la expansión colonial fue defendida entre las grandes potencias -en especial en Europa- por dirigentes políticos de la época (J. Ferry -Francia-; J. Chamberlain -Reino Unido-).

3-Ideológicas. Las ideas, en ocasiones de carácter racista, de la supuesta superioridad de la raza blanca y la civilización occidental sobre el resto de los pueblos, culturas y civilizaciones del mundo a los que se solía considerar inferiores (Ej. Chamberlain se refiere a la raza británica como la más grande del mundo cuya misión llevar la civilización a los pueblos más atrasados)

4-Demográficos. Durante el siglo XIX, la población europea tuvo un gran crecimiento y muchas personas vieron en las colonias (y también en los nuevos países que se iban formando en otros continentes) una oportunidad de buscar mejores condiciones de vida (Ej. Emigración francesa a Argelia; emigración española e italiana a Argentina).

5-La iniciativa individual. Los grandes exploradores. El afán que tenían muchos personajes por explorar y descubrir nuevos territorios (El interior de África aparecía como una página en blanco), así como de conocer nuevas formas de vida, pueblos y cultura. Por otro lado en muchos individuos estaba muy presente el ansia de aventuras o el espíritu de superación ante los peligros.

Entre los principales exploradores de África resaltan:

- J.H. Speke (descubrimiento del nacimiento del Nilo)
- R. Burton (descubrimiento del lago Tanganica)
- D. Livingstone (exploración de río Zambeze y cataratas Victoria)
- H.M. Stanley (exploración río Congo)
- Otros: P. S. Brazza (exploración del Congo) , P. Páez (lago Tana y Nilo Azul)

Causas

EL IMPERIALISMO SIGLO XIX

3-La Segunda Revolución Industrial

Concepto
Segunda
Revolución
Industrial

- Se trata de un nuevo ciclo industrializador que se dio entre el último tercio del siglo XIX y 1914, en Europa Occidental (Alemania sobre todo), Estados Unidos y Japón.
- Este nuevo proceso de industrialización se caracterizó por el uso de nuevas fuentes de energía (petróleo, electricidad); nuevas industrias (química, del automóvil...) y nuevas formas de organizar el trabajo (cadena de montaje...)

Las nuevas
fuentes de
energía

La electricidad.

- El uso cada vez más extendido de la electricidad se produjo después de solucionar los problemas para producirla y almacenarla (dinamo, pila).
- Además su expansión también se debió a los usos variados que encontró esta fuente de energía: iluminación (bombilla), transporte (metro); comunicaciones (teléfono)

El petróleo

- Su empleo masivo como fuente de energía comenzó con su explotación como un recurso económico en Estados Unidos desde mediados del siglo XIX
- Su uso cada vez mayor estuvo provocado por las distintas aplicaciones que tuvo: combustible para los automóviles (la más importante), pinturas, plásticos, fibras textiles artificiales, ...

Las nuevas
industrias

- Con la Segunda Revolución Industrial aparecieron nuevos sectores industriales:
 - 1-La industria química, que elaboraba una amplia gama de productos: ácido sulfúrico, sosa cáustica, TNT, tintes artificiales, medicinas, la vulcanización del caucho..
 - 2-La industria metalúrgica. Se desarrolló con metales como el aluminio y el cobre.
 - 3-La industria del automóvil. Durante esta etapa aparecieron algunas grandes marcas de coche: Benz, Ford, Renault, Fiat...
- Por otra parte continuó el desarrollo de las industrias tradicionales: (la textil y la siderúrgica)

Los inventos
y las
innovaciones

- La época de la Segunda Revolución Industrial fue la de los grandes inventos científicos y técnicos. Entre ellos destacan:
 - El telégrafo (Morse)
 - El teléfono (G. Bell)
 - Los inventos en el terreno del electromagnetismo que se deben a Nicola Tesla: radio, corriente alterna y dinamo de corriente alterna, mando a distancia, transmisión de energía sin cables, transmisión de información sin cables (wifi)
 - El automóvil (a partir del motor de explosión) (Daimler y Benz; Diesel)
 - Los explosivos (La dinamita por A.Nobel)
 - Los rayos X (Roetgen)
 - La fotografía (Jean Laurent en España)
 - El cinematógrafo (Hermanos Lumière)

EL IMPERIALISMO SIGLO XIX

3-La Segunda Revolución Industrial

Los nuevos métodos de trabajo industrial

-Durante la Segunda Revolución Industrial se pusieron en marcha nuevos métodos de trabajo industrial:

1-EL taylorismo (de F. Taylor, ingeniero de Estados Unidos). Se trata de un sistema que trataba de aprovechar lo más posible el tiempo de trabajo de los empleados de una empresa, para aumentar la productividad (Ej. Separar a los trabajadores para que no hablaran entre sí y se concentraran en su labor).

2-La producción en cadena. Se trataba de colocar a los obreros en línea en torno a los distintos procesos de elaboración de un producto. En este sistema cada empleado se especializaba en una tarea dentro de un trabajo (Ej. En una industria del automóvil uno coloca las ruedas, otro el motor, otro las puertas...) (En el fondo era una especie mecanización de las personas)

3-La realización masiva de productos estandarizados (los que se fabrican muchas veces a partir de un molde. Permite el recambio de una pieza que no funcione por otra exactamente igual).

El capitalismo financiero y la concentración de empresas

-Durante la época de la Segunda Revolución Industrial, en los países occidentales se afianzó el capitalismo como sistema económico, y dentro de este cobraron especial importancia la creación de grandes grupos financieros y empresariales, por el aumento de los capitales y del tamaño de las empresas.

-Por un lado se dio una expansión de la banca tanto de los bancos convencionales (los que recogían el dinero de los ahorradores y hacían préstamos con interés a personas) como los bancos industriales (los que financiaban a las grandes empresas industriales).

-Por otra parte se asistió a un proceso de gran concentración de empresas, que dio lugar a la creación de grandes empresas que fueron poco a poco imponiéndose a las más pequeñas.

Durante este tiempo se produjeron varios tipos de concentración de empresas:

- Trust. Se trata de varias empresas, en general, relacionadas con el proceso de elaboración de un producto que desaparecen para crear otra mayor.
- Cartel. Eran acuerdos entre diversas empresas independientes para poner los mismos precios a sus productos, eliminar la competencia y repartirse un mercado.
- Holding. Solía ser un grupo financiero que a través de inversiones se iba haciendo con el control de distintas empresas que funcionaban como Sociedades Anónimas.

4-El proceso de exploración, conquista y dominio de las colonias

-Las exploraciones y la conquista

-Durante el siglo XIX muchas zonas de África y Asia eran desconocidas para los europeos, en especial el interior de estos continentes, que en los mapas de la época se representaban como zonas en blanco. Por eso muchos exploradores trataron de adentrarse y explorar estos territorios (En África destacaron especialmente los ingleses como: J.H Speke, R. Burton; D. Livingstone H.M. Stanley...)

-La conquista se realizaba de forma armada a través de la acción de los ejércitos de las potencias coloniales que -con alguna excepción-se solían imponer a los pueblos indígenas por su superioridad militar y una lucha desigual (rifles y cañones frente a lanzas, flechas...)

-En el proceso de conquista y reparto de los territorios coloniales hay que mencionar la Conferencia de Berlín (1885), realizada por las grandes potencias europeas del momento y que tenía como principal finalidad poner las bases para el reparto de las colonias (la ocupación de un territorio costero para reclamar uno del interior y la ocupación efectiva de un territorio con un ejército). Además en esta Conferencia se dio vía libre para que el rey Leopoldo de Bélgica ocupara el territorio del Congo.

EL IMPERIALISMO SIGLO XIX

4-El proceso de exploración, conquista y dominio de las colonias

-Los principales conflictos coloniales

-El reparto y el dominio de las colonias fue un motivo de frecuentes disputas y enfrentamientos entre las grandes potencias. Entre ellos destacaron:

- El incidente de Fashoda (Fachoda) en 1898. Se trató de un roce entre ingleses y franceses por el dominio del Sur de Sudán. En este litigio se impusieron los ingleses que al fueron los que colonizaron la zona.
- El desastre de 1898. España tras una breve guerra contra Estados Unidos perdió los restos de su imperio colonial (en especial Cuba).
- Las guerras Boers (Se dieron en los últimos años del siglo XIX y los primeros del siglo XX). Se trató de un conflicto entre los antiguos colonos holandeses (boers) y los ingleses por el control de Suráfrica y de sus recursos naturales (oro y diamantes). En esta guerra se impusieron los ingleses que dominaron esta zona.
- El dominio de China. Inglaterra se quiso hacer con el control del mercado del opio (droga tradicional china) y provocó la Guerra del Opio con China (1839-1860). Tras la derrota china en este conflicto, los ingleses se hicieron con el control de esta droga y consiguieron que China por el Tratado de Nanking les cediera la colonia de Hong Kong.

A pesar de revueltas nacionalistas y antiextranjeras como la de los Boxers (1899), China no pudo evitar su dominio por diversas potencias.

-Más tarde hay que resaltar la guerra ruso-japonesa de 1904-1905 por la disputa Rusia v. Japón por el control de la región nortea china de Manchuria.

- La organización de las colonias

-Las metrópolis aplicaron diversos métodos para organizar política y administrativamente los territorios coloniales:

a) Las colonias de explotación. Se trataba de aquellas colonias en la que había una mayoría de población indígena. Se llamaban así porque se basaban en la explotación económica de estos territorios por parte de las potencias coloniales. Se pretendía la obtención de materias primas (café, cacao, caucho, oro, diamantes...) o la explotación de la mano de obra indígena (Ej. Leopoldo II con la población negra en la zona del Congo).

b) Las colonias de poblamiento. Eran aquellas colonias en las que había una mayoría de población blanca procedente de la metrópoli. En este tipo de colonia se daba la modalidad de los dominios, que era una especie de autonomía de la colonia dentro del poder de la potencia colonial (Ejemplos de dominios dentro del Imperio británico eran: Australia, Nueva Zelanda y la Unión Sudafricana).

c) Los protectorados. Se trataba de una fórmula de dominio en la que en la que la potencia en teoría respetaba la existencia de una serie de autoridades indígenas en las colonias pero en realidad el dominio efectivo lo tenían las metrópolis a través de sus ejércitos y funcionarios (Ejemplos de protectorados: el de Francia y España en Marruecos).

EL IMPERIALISMO SIGLO XIX

5-Los imperios coloniales

-Introducción

- Durante el siglo XIX las potencias coloniales se lanzaron a una carrera por el dominio de las colonias que afectó a continentes como:
 - África, que ocupada casi en su totalidad con la excepción de Liberia y Abisinia (Etiopía)
 - Asia que fue dominada por potencias extranjeras en un 60% de su territorio.

Los más importantes imperios coloniales de esta época fueron el inglés y el francés:

- El imperio británico. Fue el más importantes de los imperio coloniales. El Reino Unido era una gran potencia económica y marítima
- En África el proyecto británico era ocupar todos los territorios comprendidos en torno a un eje imaginario entre El Cairo (Egipto) y El Cabo (Suráfrica). En Egipto el control del canal de Suez, que era fundamental para las rutas comerciales inglesas hacia la India.
- Territorios africanos más destacados: Egipto, Suráfrica, Sudán, Kenia, Nigeria.
- En Asia resaltaba la colonia de la India ("joya de la corona") y la colonia de Hong Kong en China.
- El imperio francés. Fue el segundo gran imperio de esta época.
- En África, los franceses aspiraron a dominar todos los territorios situados en el África Noroccidental (desde Argelia al río Congo) y controlar todos los territorios del norte de África entre el Océano Atlántico y el Índico (fallido por el incidente de Fashoda).
- Territorios africanos: el Magreb (Argelia, Marruecos...), África central y occidental y Madagascar.
- En Asia, Francia se hizo con el control de la península de Indochina.

-Otros potencias coloniales:

- Alemania. Se convirtió en una gran potencia con la unificación y quiso participar en el reparto de las colonias (Conferencia de Berlín, Bismarck y Guillermo II). Principales colonias africanas: África Occidental alemana (Namibia), África Oriental alemana (Tanganika)
- Italia. Intento fracasado de colonizar Abisinia. Colonias italianas en África: Eritrea, Somalia Libia.
- Bélgica. El inmenso territorio del Congo fue cedido al rey Leopoldo II en la Conferencia de Berlín
- España. Potencia colonial menor. Tras el desastre de 1898 coloniza algunos territorios africanos: Río de Oro (Sahara Occidental), Río Muni (Guinea Ecuatorial) y el Norte de Marruecos, la zona del Rif.
- Portugal. Era una de las potencias colonizadoras más antiguas de África (desde el siglo XV). Sus aspiraciones eran asegurar y ampliar sus dominios africanos. Colonias más importantes en África: Angola y Mozambique.
- Holanda. En África resaltar la pérdida de influencia tras la derrota en las guerras boers. En Asia colonizó el territorio de la actual Indonesia.

-Casos especiales

- Rusia. No tuvo un imperio ultramarino. Su expansión imperialista se produjo por la zona del Cáucaso y el área central y oriental (destacar la disputa con Japón por el dominio del norte de China)
- Estados Unidos. Desde la segunda mitad del siglo XIX y principios del XX se convierte en una gran potencia por su desarrollo industrial y comercial e inicia su expansión imperialista. Destacar el control de zonas con valor geoestratégico en América y el Océano Pacífico: Alaska, el canal de Panamá, Puerto Rico e influencia en Cuba; islas Hawai y Filipinas.
- Japón. Este país asiático comenzó su modernización con la Revolución Meiji. Desde entonces tuvo un gran despegue económico que le convirtió en una potencia en Asia con aspiraciones imperialistas. Destacar las guerras con China y Rusia. Territorios: Formosa (Taiwan), Manchuria (China) y Corea.

-Las potencias coloniales (metrópolis) y sus colonias

EL IMPERIALISMO SIGLO XIX

6-Consecuencias de los imperios coloniales

- Introducción { -La formación de los imperios coloniales tuvo unas grandes y profundas consecuencias sobre los pueblos indígenas de las colonias (geopolíticas, demográficas, culturales, económicas y sociales).

- Geopolíticas { -Las potencias coloniales trazaron las fronteras y las infraestructuras de las colonias (carreteras, ferrocarriles, puertos...) en su propio beneficio sin tener en cuenta a las poblaciones indígenas. En cuanto a la fronteras, se diseñaron, con frecuencia, dividiendo a una misma etnia entre distintas metrópolis coloniales y, en otras ocasiones, juntando en un mismo territorio a pueblos muy diferentes entre si.

- Demográficas { -En cuanto al factor demográfico los colonizadores influyeron en la población indígena de una doble forma:
 - a) Aportaron avances médicos y sanitarios (vacunas, hospitales, médicos, métodos higiénicos y sanitarios)
 - b) Provocaron un aumento de la mortalidad debido a los métodos de la conquista y de explotación colonial y a la ruptura de las formas de vida tradicionales.

- Culturales { -Las potencias colonizadoras impusieron la cultura occidental a los pueblos indígenas (lengua, religión, costumbres, formas de vida...), que fue sustituyendo, poco a poco, la cultura indígena. Este proceso se denominó aculturación.

- Económicas { -Los países colonizadores introdujeron en las colonas un capitalismo de explotación económica, que tuvo como efectos:
 - La explotación de la mano de obra indígena (Ej. población negra del Congo).
 - La creación de una agricultura de plantaciones con grandes fincas con productos que se exportaban a las metrópolis (cacao, café, algodón, caucho), que, en muchas zonas, sustituyó a la tradicional agricultura de subsistencia.
 - La introducción de la moneda que sustituyó al trueque.
 - El declive de la artesanía indígena por la competencia de productos industriales de las potencias coloniales

- Sociales { -Por último, en las sociedades indígenas se produjeron cambios muy importantes:
 - La sustitución paulatina de la organización tribal y en familias extensas al modelo familiar nuclear de Occidente (padres e hijos).
 - Los colonizadores fomentaron frecuentemente los odios, disputas y enfrentamientos entre distintas etnias, al apoyarse en unas frente a otras para reclutar a soldados y funcionarios de su administración (Ej. Actuación de Bélgica al preferir a los tutsi frente a los hutu en Ruanda y Burundi: semilla del odio que estalló en las matanzas de 1994)